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合规成了企业核心竞争力 
 

合规整改后，公司信誉得以挽回，更多商家愿意与之合作 
 

本报记者  戴小巍  通讯员  张文哲 
 

    “企业合规对我们来说是一场及时雨，更是一次重生的机遇。通过合规整改，守法经营的理

念在企业落地生根。市场合作伙伴重拾对我们的信任，对未来我们充满了信心。”日前，在涉案

企业回访座谈会上，湖北省襄阳市某纤维有限公司（简称“纤维公司”）总经理对襄阳市樊城区

检察院表示了深深的感谢。 

    而就在一年之前，这家公司因涉及刑事案件，面临着一次严峻的生存危机考验。 

    纾困解难，合规建设带来新机遇 

    纤维公司主要从事纺织纤维生产，年纳税 3000 万元，员工 700 余人。公司经过欧盟环保标

准验证，获得多项世界级认证，合作商家均为全球知名服装品牌，产品畅销美洲、非洲、亚洲等

地区。 

    2021年 6月，因员工在生产中篡改环境监测数据，被公安机关以涉嫌破坏计算机信息系统罪

提请樊城区检察院审查批捕。 

    “当时真是一筹莫展，企业多年来在业界树立的良好形象和信誉因员工法律意识淡薄而受

损，面临着合作商中止合作、银行暂停贷款、产品库存积压等一系列风险。”纤维公司总经理回

想起当时的困境，依然感到后怕。 

    事情很快迎来转机。2021 年 10 月，襄阳市两级检察机关启动了涉案企业合规改革。通过初

步筛选，4个符合条件的案件进入樊城区检察院检察官的视野，纤维公司案就是其中一个。 

    “受案后，我们向犯罪嫌疑人和企业宣讲了涉案企业合规改革政策，犯罪嫌疑人认罪认罚，

企业有较强的合规整改意愿，提交了合规监管申请，并作出合规承诺。”樊城区检察院承办检察

官陈海波说。 

    这起案件并不复杂，但合规案件办理流程、文本规范等对樊城区检察院却是全新领域。为此，

襄阳市检察院及时开启检察一体化模式，加强对基层院的办案督导。 

    “我们落实市院领导包案指导制度，点对点督导案件办理。”作为该案的包案领导，襄阳市

检察院副检察长张晶多次前往樊城区检察院督导案件办理进展工作，带队实地走访纤维公司，对

整改情况进行现场督导。 

    2021 年 12 月，经过层报上级院、实地考察、风险评估等环节，樊城区检察院依职权对该案

启动涉案企业合规程序，对犯罪嫌疑人依法变更强制措施为取保候审。 

    把脉问诊，专业团队量身定方案 

    为强化合规整改专业化组织保障，检察机关商请工商联启动第三方监督评估机制，指定了 1

名计算机专家、1 名环保专家及 1 名律师组成第三方监管人团队。第三方力量的加入，切实补足

了检察机关在环境保护、计算机领域的专业短板。 

    “专业的人做专业的事，我们把更多精力放在对案件关键环节的主导把关上。”陈海波说，

合规计划是整改的核心内容，需根据涉案企业实际做到差异化、针对性制定。为此，樊城区检察

院先后 3次前往纤维公司召开现场宣讲会，与第三方监管人员就合规建设进行充分研讨，从环保

组织架构、规章制度、人员管理、日常工作机制五个方面提出 28项切实可行的整改建议。 

    今年 2月中旬，在与第三方监管人员的共同走访中，检察官针对企业整改进度又提出了具体
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意见。 

    “就像是对企业的一次全方位体检，量身制定方案，紧盯目标、直击病灶。”涉案企业环保

部门负责人表示，环保专项合规贯穿于公司的决策、员工的执行、环保部门的监督与反馈等各个

环节，公司上下形成了合规文化和环境保护的共识。 

    经过合规整改，纤维公司更换了污水在线监测设施，完善了环保组织架构，建立了 18 项生

产安全制度、36项环保管理制度，先后 4次开展风险排查，发现并整改隐患 36处，编制的《环

保合规手册》员工人手一份。第三方监管组织认为涉案企业整改合格，企业已具备预防违法犯罪

意识和安全环保风险鉴别能力，企业治理的规范化、制度化、法治化水平得到了进一步提升。 

    6 月 13 日，樊城区检察院向环保部门制发《检察意见书》，建议依法对涉案企业进行行政处

罚。同时，建议启用风险分级管理，根据辖区内重点排污企业涉法风险与违规记录建立环保排污

风险档案，动态确定风险等级，实行差异化、精细化监督管理。 

    6月 23日，该院对纤维公司及 3名涉案人员作出相对不起诉决定。“目前，我们正在加强与

行政部门的沟通，努力做好合规整改的后续工作。”樊城区检察院检察长毛伟说。 

    合规赋能，企业整改后蓄势再出发 

    合规整改之后，污染排放有没有得到改观？企业经营状况如何？目前面临哪些困难？行业信

誉是否得到挽回？带着这些问题，樊城区检察院在作出不起诉决定后，先后多次邀请人大代表、

政协委员、人民监督员、行政机关代表、监管委员会成员一同回访涉案企业。 

    “来到厂区，明显能感觉到原来那股刺鼻的气味变淡了，说明企业不是纸面整改、虚假整改，

而是让环保合规制度、环保回收设施实实在在发挥作用。”一名人大代表在回访后有感而发。 

    “合规建设给有整改可能性和意愿的企业一个改过自新的机会，保护的不仅是企业，更保住

了员工的就业，对服务保障地方经济社会发展、优化法治化营商环境具有重要意义。”在回访座

谈会中，一名政协委员、企业家代表道出了心声。 

    据介绍，整改后的纤维公司致力于生产可持续、生态环保的黏胶纤维产品，并陆续投资 1.6

亿元进行了废水处理、废气回收利用等多个项目建设。其中，络合铁脱硫技术大大降低污染气体

排放量，并将废气中的硫转化为产品硫黄，单凭此项公司每年能额外增收 1200万元。 

    “这是一次惨痛的教训，我们将以合规整改为契机，重塑企业形象，擦亮企业绿色环保品牌。

后续，公司计划再投入 1.5亿元增设全新的生产线，通过改善生产工艺，进一步降低污染排放。”

纤维公司总经理说，公司将持续加大环保对企业发展的赋能。 

    在政策的指引下，企业的环保意识不断提升，合规成为了企业的核心竞争力。公司信誉也得

以挽回，更多商家愿意与之合作。据企业估算，2022 年企业年营业收入将超过 10 亿元，与疫情

期间同比增长近 20%。 

    “今年 5月，我们被省优化营商环境领导小组确定为全省优化营商环境先行区创建试点。下

一步，我们将在做好企业合规建设工作的基础上，抓好溯源治理。”毛伟表示，樊城区检察院将

进一步增强先行先试的能动性，认真办理好企业关注的每一件“小案”，推动各项工作机制落地

见效，为市场主体健康发展提供精准、高效的司法服务，以实实在在的成效传递司法温度、优化

营商环境。 


